

VERSIÓN ESTENOGRÁFICA DE LA CUARTA SESIÓN ORDINARIA DE LA COMISIÓN DE DESARROLLO ECONÓMICO, TURISMO Y EMPRENDIMIENTO DEL H. AYUNTAMIENTO DE GUADALAJARA 2024-2027

Regidora Diana Araceli González Martínez

Regidores integrantes de la Comisión de Desarrollo Económico, Turismo, y Emprendimiento, y saludo también a nuestros invitados del día de hoy, el licenciado Gregorio Godoy Ramírez, presidente estatal de CANIRAC, y el ingeniero Mario Alberto Ávalos González, vicepresidente nacional de CANIRAC.

De igual manera, saludo a todos las y los asistentes que nos distinguen con su presencia.

Nos encontramos constituidos en el Salón de Expresidentes del Palacio Municipal de Guadalajara, y siendo las once horas con 28 minutos del día veinticinco de febrero del dos mil veinticinco damos inicio a la cuarta sesión ordinaria de esta comisión para lo cual solicito al Secretario técnico que pase la lista de asistencia y verifique la existencia de quorum legal. Previo a ella, doy cuenta de la solicitud de la regidora Tere Naranjo Arias para que se justifique su inasistencia por motivos de salud, por lo cual, les consulto si es de aprobarse dicha justificación.

Aprobado

Rodolfo Guadalupe Ocampo Velázquez, Secretario Técnico

Como le indica presidenta

Regidor Salvador Alcázar Mendívil,

Presente.

Regidora Luz María Alatorre Maldonado,

Presente.

Regidor Humberto Gabriel Trujillo Jiménez,

Presente.

Regidora presidenta Diana Araceli González Martínez,

Presente.

Le informo presidenta que se encuentran presentes cuatro de cinco regidores integrantes de esta comisión, por lo que existe quorum legal y se puede sesionar válidamente.

Regidora Diana Araceli González Martínez

Gracias Secretario, en consecuencia le pido de lectura a la orden del día.

Rodolfo Guadalupe Ocampo Velázquez, Secretario Técnico

Como su venia presidencia, orden del día propuesto para el día de hoy:

- I. Lista de asistencia y verificación de quórum legal,
- II. Lectura y en su caso aprobación del orden del día,

- III. Lectura y en su caso aprobación del Acta de la Sesión Anterior
- IV. Discusión y en su caso aprobación del turno marcado con el número 027/2025
- V. Diálogo con integrantes de la mesa directiva de la Cámara Nacional de la Industria Restaurantera y Alimentos Condimentados CANIRAC
- VI. Asuntos varios y,
- VII. Clausura de la sesión. Es cuanto, presidenta.

Regidora Diana Araceli González Martínez

Muchas gracias Secretario en virtud de que no recibimos a tiempo las opiniones técnicas de la Coordinación de Desarrollo Económico y de la tesorería relativas al turno 027/2025, pongo a su consideración la modificación del orden del día para retirar de la discusión del día de hoy dicho dictamen y les consulto si es de aprobarse el orden del día con dicha modificación y en votación económica les pregunto si se aprueba

Aprobado

En desahogo del tercer punto, lectura y en su caso aprobación del acta de la sesión anterior en virtud de que fue circulada previamente quiero hacer mención que se recibieron por escrito sus propuestas para hacer correcciones de forma y que estas han sido atendidas e incluidas en su totalidad, por lo que se somete a su consideración la dispensa de la lectura del acta de la sesión anterior, quien esté por la afirmativa sírvase a manifestarlo.

Aprobado.

A continuación pongo a su consideración el contenido del acta de la sesión anterior con las propuestas de modificación recibidas previamente, para la cual les consulto si alguien desea hacer uso de la voz y no siendo así en votación económica les pregunto si es de aprobarse

Aprobado

Continuando con el cuarto punto del orden del día les damos la bienvenida a los integrantes de la mesa directiva de CANIRAC. Esta comisión se ha planteado el objetivo de establecer comunicación permanente con las y los representantes de los sectores sociales en el municipio, a efecto de estudiar aquellas medidas para lograr mayor afluencia turística y desarrollo económico y en el año previo a la realización de la Copa Mundial de Fútbol de la FIFA 2026 que se llevará a cabo en Norte América y del cual nuestra ciudad será anfitrión de cuatro importantes partidos, resulta menester que sentemos las bases desde este gobierno municipal y de la mano con los distintos sectores económicos y de servicios que habrán de participar con el propósito de que todos y todas las visitantes que nos acompañen

durante esta justa deportiva se lleven la mejor impresión de la perla tapatía, en este orden de ideas que la charla con los integrantes de la CANIRAC

Resulta de gran importancia porque si algo distingue a Guadalajara es su cocina y en esto la cámara restaurantera será un actor fundamental para que las y los turistas que nos visiten se vayan completamente satisfechos.

Queridos amigos de la CANIRAC, su participación es fundamental para asegurar que las iniciativas y proyectos que se implementen durante esta administración respondan a las necesidades y expectativas del sector restaurante. Juntas y juntos podemos crear un entorno favorable para el crecimiento sostenible y la innovación mejorando así la calidad de vida de las familias tapatías y la completa satisfacción de las y los turistas que nos visitan. El desarrollo de este diálogo será partir de una primera intervención por parte del licenciado Gregorio Godoy Ramírez, presidente de la CANIRAC, Jalisco, y con el propósito de que nos comparta su opinión, inquietudes, propuestas, y peticiones hacia este órgano edilicio, y posteriormente las regidoras y regidores integrantes de la comisión tendrán la oportunidad de hacer uso de la voz para hacer preguntas o reflexiones del tema que hoy nos ocupa.

En primera instancia entonces damos el uso de la voz al licenciado Godoy Ramírez

Gregorio Godoy Ramírez, Presidente Estatal de la CANIRAC

Buenos días, muchas gracias por la invitación, agradecemos la apertura para escuchar al gremio restaurantera y creo que como bien dices es bien importante el prepararnos para el mundial, creo que nosotros hemos venido, venimos este trabajando ya desde el año pasado en el tema de traer la Guía Michelin como una base importante para ser reconocidos mundialmente en el tema gastronómico, creo que somos un referente mundial, la gastronomía, y bueno, hay que hay que demostrarlo con este tipo de herramientas, no digo que sea la única, es una importante y a la par hemos venido trabajando nosotros en un tema de capacitaciones para el gremio que creemos que la profesionalización del gremio es muy importante, las buenas prácticas y por lo mismo en ese tenor creo que es bien importante hacer nuestra labor para estar preparados aún más en el tema de una certificación, yo vengo proponiendo una certificación del ayuntamiento de Guadalajara, del ayuntamiento de Zapopan y de la Secretaría de Turismo para trabajar en conjunto y estar preparados para el mundial con una certificación que dé el ayuntamiento de cada uno de los dos lugares donde van a estar el Fan Fest y todo esto que va a haber de festivales en donde pensamos en un paquete de capacitaciones tanto de inglés, manejo higiénico, el tema de la sustentabilidad, el

correcto, la correcta este tirado de desechos, ¿No? Y todo eso genera si todo lo que es lo básico pero el creo que llevarlo un poquito más allá, ¿No? Traemos nosotros un proyecto que comenzamos en Zapopan que se llama Puertas Abiertas, donde damos ingreso a los policías a que hagan uso de las instalaciones de los restaurantes, como los baños, el uso del teléfono, que puedan ingresar a comer a los pisos de los restaurantes que les den el servicio o que les calienten su comida que ellos traigan, un descuento o un regalo por parte del restaurantero. Creo que es bien importante también integrar a la a los que nos cuidan en este tipo de iniciativas y bueno lo queremos replicar en Guadalajara pero ya hacerlo con un paquete junto con todas esas capacitaciones. Tenemos un paquete que le tocó a Mario sacar que era un paquete de con el C5 que era un botón de pánico para el tema de seguridad, de violencia de género y para el tema de salud que creo que es bien importante en este mismo paquete de capacitaciones ponerlo en la certificación para que la mayoría de los restaurantes cuenten con esto y se trata de hacer sentir precisamente al visitante que viene y va a estar un restaurante cumple con una serie de medidas para que estén tranquilos de que están comiendo en un lugar eh cuidado en todos los ámbitos seguridad, bienestar, eh que cumple con todo el tema de sustentabilidad, de laboral, con un tema eh completo. Creo que por ahí deberíamos de ir trabajando para que de aquí a un año tres meses estemos perfectamente la mayoría de los restaurantes con este tipo de estrellita vamos a decirles que nos pongan la estrellita, nosotros encantados de trabajar de la mano con los ayuntamientos y con las secretarías que sean necesarias para llegar a este término de la mejor manera, y también el tema de los festivales creo que es bien importante que nos tomen en cuenta para los festivales que se van a hacer creo, nosotros estamos proponiendo en Guadalajara, en Zapopan bueno y en la zona urbana pero principalmente Guadalajara y Zapopan, queremos comenzar en Guadalajara y Zapopan por el tema del mundial que es donde más se va a desarrollar todo este tema, pero más adelante obviamente ponerlo en toda la zona urbana un tema de festivales gastronómicos hacer alrededor de unos cuatro o seis festivales en la zona urbana en diferentes puntos y con diferentes temas donde estemos este tomando las calles. Yo creo que es bien importante que la ciudadanía haga suyas las calles y pasa lo que, bueno si pasa pero muy poco en Guadalajara ya tenemos el Festival de la torta ahogada, de la carne en su jugo, el del tejuino y bueno creo que esos son nada más algunos que son la punta de lanza que podemos tener como el tomar las calles y que la gente pueda venir a disfrutar el centro histórico o los parques o una gran parte de la ciudad se presta para recibir a la gente y que sean festivales abiertos y que se apoyen con la gastronomía y con bueno yo quiero inclusive hacer uno junto con el tequila, que creo que nos hace falta un festival del tequila en Guadalajara, con la CANIRAC creo que sería fenomenal, entonces bueno pues les agradezco la apertura nosotros tenemos todas las ganas de

trabajar, tenemos todas las ganas de llevar a cabo todos estos proyectos en un corto plazo y ojalá podamos de la mano lograr todo esto. Muchas gracias.

Regidora Diana Araceli González Martínez

Muchísimas gracias presidente y le damos el uso de la voz al licenciado Mario Alberto, para que también nos haga sus comentarios

Mario Alberto Avalos González, Vicepresidente Nacional de la CANIRAC

OK muchas gracias, saludos a todos. Este, pues nada más, contextualizar un poquito más de lo que nos comenta el presidente Gregorio Godoy, presidente estatal de CANIRAC, que efectivamente trae una agenda muy clara de lo que se quiere para ahora para la celebración del mundial, pero cabe señalar que la CANIRAC viene trabajando desde hace tiempo en irle dando contenido turístico, gastronómico, al estado, y a los municipios, es decir, parte de la gran parte de las cosas que viene, que se vienen retomando en esta administración con Goyo, es con la idea de que permanezcan constantemente en el municipio, en el estado, y que pronto podamos tener, así como ahorita bien lo decía, tenemos ya tres este festivales gastronómicos, que ya han tenido más aceptación que otro, pero qué importante sería que pronto tengamos este precisamente todo el año ocupado con contenido gastronómico, o sea, nos falta, nos sigue faltando la birria, nos sigue faltando la jericalla, lo del picón que no lo trabajamos nosotros, lo trabaja precisamente la cámara alimenticia, pero hay una de productos este que podemos presumir, que podemos este sacar a las calles, y que es una realidad ya que el turismo gastronómico mueve mucha gente, o sea, el turismo gastronómico de repente como que lo queremos perder de vista, pero hoy en día si ustedes hacen un trabajo, una encuesta sería de cómo viaja la gente, este el cincuenta por ciento de la decisión de a dónde viajar es qué se va a comer, en a dónde se va a comer, así de importante es la comida y la gastronomía de Jalisco, pues bueno, a través de varias páginas, varias revistas internacionales, hemos venido dándonos cuenta en los últimos años que Jalisco normalmente aparece con propuestas muy importantes en el ámbito gastronómico, algunos en primer lugar, algunos en tercero, algunos en cuarto, X, pero siempre dentro de las cincuenta mejores representaciones que pueda haber en el mundo y eso creo que debemos de presumirlo, debemos que crearlo, debemos de poderlo este llevar a otro nivel, sí para el mundial, pero también algunas cosas tendríamos que ir las preparando para que se queden siempre en Jalisco. La verdad que esto que traigo yo de la certificación, qué padre sería tener un listado, hójole, sería imposible, yo creo pensar en los cuarenta y seis mil restaurantes que existen en Jalisco, los dieciocho mil de la zona metropolitana, pero qué padre que mil, mil quinientos restaurantes entraran a esta parte de la certificación que los podamos presumir,

que nuestros visitantes con el mundial sepan en cuáles restaurantes se está cuidando precisamente el manejo higiénico del alimento, que hay al cuando menos alguna persona con cierto manejo de inglés que pueda atenderlos con cierto conocimiento básico de los puntos de interés turísticos que pueden encontrar en el estado, para para mover el turismo, algo que de repente nos hace falta aprender en México, es mover el turismo, ya tienes a una persona aquí en Guadalajara, lo tienes en Jalisco comiendo y poca gente sabemos orientarlo a que se mueva, a lo demás que tenemos, cuando tenemos infinidad de cosas, tenemos playa, tenemos este pueblos mágicos, este de todo en Jalisco, para moverlo, nada más es decirles y que se muevan y que su derrama económica cada día sea mayor. Pues la verdad, no me queda nada más que decir, que agradecer, que la verdad es que la propuesta que aquí les maneja el presidente estatal, incluso le llamó mucho la atención y le gustó a la presidenta municipal, Pablo Lemus también está metido en que se puede realizar esto, la verdad es que cuando viajamos nosotros mismos a otro lugar, a lo mejor hacemos un viaje de negocios y vamos y atendemos el negocio con quien lo tenemos que atender, pero la segunda persona con la que tenemos contacto normalmente es en un restaurante o en un hotel y de ese tamaño es la importancia de los restaurantes y de los hoteles, o sea, mucha de la percepción que se lleva el turismo de cómo es esta educación, la calidez, el trato en una ciudad o en un país, es por lo que vivió en un restaurante, lo que vivió en un hotel, lo que vivió en un taxi. Entonces, de ese tamaño es la importancia, de esa es la visión de mi presidente, de ver que tenemos que certificar, tenemos que tener muy claros los puntos que tenemos que presumir y creo que Guadalajara y Zapopan pudieran quedar en un nivel muy muy alto de percepción de los turistas. Muchísimas gracias.

Regidora Diana Araceli González Martínez

Muchas gracias y en este momento preguntamos a las y los regidores si gustan hacer alguna intervención?

Regidora Luz María Alatorre Maldonado

Gracias, bien, claro primero las damas, estamos hablando aparte del feminismo, estamos hablando de la educación, entonces pues bueno nosotros si somos todavía las damas que nos gusta que nos atiendan. Bueno pues más que nada agradecer, reconocer presidente la propuesta que nos trae anticipándonos al año que va a ser, que marcará a Guadalajara eh creo muy importante el tema de la certificación solamente creo y lo menciono que sería muy importante que se hiciera la difusión correspondiente a los demás restaurantes, para que este tanto los restauranteros como la ciudadanía, que son nuestra voz a voz nos ayuden a crear ese impacto de invitar a quienes se quieran sumar a la certificación ¿Cuáles son las bases? De qué tratan? ¿Cómo les podemos ayudar desde el gobierno de

Guadalajara? Eh de mi parte me gustaría mencionar también que para mí sería muy importante que en este acuerdo o iniciativa que presentemos como comisión, sumemos también la difusión a través de los restaurantes para el turismo, sobre los pulsos de las zonas de vida, este por ejemplo, los centros de justicia de las mujeres que se encuentran, el que se encuentra en Guadalajara, el que se encuentra en Tlaquepaque y en Tlajomulco porque van a estar colindando por cualquier situación que se presente, que nos ayude la CANIRAC a través de sus restaurantes y de esta certificación que nos ayude a hacer la difusión correspondiente, referente a si necesitan alguna atención. Para mí es muy importante también reconocerles la integración humana, de siempre reconocer a quienes nos cuidan, los policías, que tengan dónde ir al baño, sabemos que son los que van a llevar la carga una de las cargas más fuertes para el año que entra, entonces el tema de sensibilizar con los policías que tengan que se sientan cómodos el llegar a un restaurante y que los atiendan que puedan este calentar su comida, llegar al baño, asearse un poquito, y pues ya salir a seguir haciendo sus actividades. Entonces, cuenten con la, por mi parte con la Comisión de Derechos Humanos, Igualdad de Género y Respeto a la diversidad para sumar a la iniciativa y por supuesto generar las condiciones para que se lleve a cabo, muchas gracias Mario Ávalos que aparte de ser un gran amigo, sé que es un ser humano que siempre está pensando en el bienestar de los que más lo necesitan. Yo recuerdo que había una promoción que hacías referente a la capacitación a los a los meseros. No sé si también se pueda integrar, que creo que se les da su reconocimiento por su gran labor, entonces, no conozco muy bien como de qué trata, pero creo que pudiéramos también integrarla en esta certificación verdad, pero reconocerles a ambos. Muchas gracias y enhorabuena.

Regidor Salvador Alcázar Mendivil

Muchas gracias con su venia regidora presidenta.

Celebrar, desde luego, celebrar y reconocer que la CANIRAC se ha destacado por ser un actor del desarrollo económico estatal, un actor del diálogo social con los trabajadores, con el gobierno, celebrarles eso en primera instancia como organización de empleadores, y retomando el tema de la certificación, quiero destacar algo que nos platicó Gregorio, y sí la certificación en cuanto a los alimentos, pues desde luego es entendible y natural y me gustó mucho lo que comentó de buenas prácticas laborales. También me parece importante destacar ese tema porque desde luego que los, las personas trabajadoras de la industria alimenticia, pues vaya que son, se han distinguido y se distinguen por su servicio, porque prácticamente son hasta guías de turistas, y me parece muy importante destacar esas buenas prácticas laborales también para los visitantes, para el turismo, para que sepan, este, que existe una debida capacitación, que se cumple con sus derechos laborales, y bueno, sabemos que se vienen retos, pues como la

semana laboral de cuarenta horas, que seguramente para ustedes va a ser retador, pero yo creo que con el diálogo social, platicando con las organizaciones sindicales, y los trabajadores podrán adaptarse a este reto, que sin duda es una demanda del sector obrero que no ha sido cumplida, también como usted comentó la profesionalización del gremio y en el tema del inglés como segundo idioma y todo esto como cómo se puede realizar este tema, yo quisiera traer un poco de luz e invitarlos a que a través de sus comisiones mixtas de capacitación y adiestramiento y el diálogo con los sindicatos se pueda tomar este tema, porque desde luego que las personas trabajadoras de la, de esta industria tan importante al tener ese contacto directo con los clientes y con el turismo, el turismo gastronómico, desde luego que el inglés será prácticamente un obligado, y creo que lo vemos ya hoy en día como algo que, en lo que ustedes ya van adelantados. Quisiera también cerrar nada más destacando en el tema del turismo gastronómico que en nuestra ciudad de Guadalajara se distingue desde luego por platillos mundialmente reconocidos como los que ya mencionaron, pero también sobre todo no me dejarán mentir, por el buen servicio de las personas trabajadoras, el buen servicio de los meseros, el buen servicio de los que preparan los alimentos, y ese es un distinguo que tiene nuestra ciudad, que tiene nuestro país, incluso de ciudades europeas, norteamericanas, en fin, entonces destacar este tema y celebrarles la labor que ustedes realizan, muchas gracias.

Regidora Diana Araceli González Martínez

Gracias.

Regidor Humberto Gabriel Trujillo Jiménez

Bueno, gracias Gregorio, gracias Mario, yo también voy a ser breve, pero quisiera expresarles algunas cosas con la plática que estamos llevando, gracias regidora presidenta primero, también de verdad, ha hecho unos ejercicios muy interesantes nuestra presidenta regidora de la comisión, en dialogar con cámaras de distintos sectores, que yo creo que además de acercarnos como regidores, y dar armas en términos prácticos a nosotros, ideas en específico para generar iniciativas, pues nos permite ese acercamiento y las inquietudes que legítimamente tiene cada uno de los sectores y que en serio aquí la presidenta Diana como presidente de la comisión, pues nos ha traído a la mesa en varios diálogos. Gracias por todo y por incluirnos porque, su estilo también es incluirnos a todos.

Ya entrando un poquito también en materia, yo quisiera dejar sobre la mesa parte de lo que mis compañeros Luzma y Chava, platicarles poquito lo que me pasó hace unas tres semanas, cuatro semanas, unos bueno, yo estudié en la Ciudad de México y me vine para acá. Y unos buenos amigos de la Ciudad de México vinieron de visita y la primera pregunta era, ¿Dónde comemos, Humberto? ¿Por qué? Porque Guadalajara tiene la fama y la realidad es que pues es de las

gastronomías principales a nivel nacional, diciendo que Ciudad de México tiene todo también, pero pues comer en Guadalajara y como en Guadalajara creo que es una dicha que tenemos los tapatíos diariamente, pero era, pero empecé a pensar, digo, hay muchas opciones, etcétera, etcétera, pero no había opciones como lo que están diciendo, ordenadas y de fácil acceso, que creo que es una herramienta en la que podemos centrarnos este exactamente en términos turísticos, porque sí hay este pues cosas este restaurantes famosos, etcétera, etcétera, pero también hay unos que están emergiendo, otros que tienen que están padres, bonitos, cafeterías, panaderías, allá y acá, tipo, en serio me hizo este recordar un poco a Ciudad de México porque en Ciudad de México se realiza un poquito más esa práctica, de ellos, este mis compañeros que vinieron de visita, dicen que los domingos se salen a la Ciudad de México y por colonia visitan los restaurantes y las cafeterías, y entonces ellos hacen una lista, según por colonia, qué es diferente de los restaurantes y cafeterías que van visitando. Entonces, es un ejercicio padre y muy interesante. Creo que podríamos nosotros institucionalizarlo de buena manera, o sea, hacer un catálogo gastronómico, lo dejo aquí la idea, yo me dejo guiar por la regidora presidenta en su comisión, pero en serio creo que si hacemos algo en conjunto como lo hemos hecho, alguna iniciativa de ese tipo que aparte que detona el turismo, es una cuestión también de beneficio económico para los restaurantes que representan de fácil acceso, eso podríamos generar quizás una herramienta o si ya existe mejorarla, o promocionarla más. En Guadalajara que es nuestro también margen de acción. Entonces creo que además de las ideas que se han vertido aquí, creo que eso podría ser dejar sobre la mesa alguna iniciativa que pudiéramos trabajar en conjunto, creo que en serio, si algo nos ha caracterizado estos meses que llevamos regidores y regidores es que hemos hecho un gran equipo y trabajando propuestas en conjunto porque pues lo más importante para nosotros y nosotras es pues Guadalajara. Entonces, gracias, Gregorio, gracias, este Mario, y presidenta, yo dejo esa idea nada más.

Regidora Diana Araceli González Martínez

Bueno, pues de entrada darles de verdad las gracias por venir y por compartirnos sus ideas, pero además en proyectos que ya resultan muy específicos, ¿No? La verdad es que yo les confieso que en este tema del desarrollo económico, del turismo, del emprendimiento, parece que siempre las peticiones están muy enfocadas a algo que sabemos que tenemos que mejorar, que es la mejora regulatoria, que tenemos que simplificar los trámites, y sabemos que en eso pues tenemos que sumar todo lo posible. A ver, nosotros como comisión, sobre todo, ponernos a sus órdenes, porque escucho que ya hay avances, y eso la verdad es que es muy grato de escuchar, ponernos a sus órdenes para seguir un diálogo permanente, de hecho, tenemos una sesión del cabildo en dos días y la verdad es

que resulta muy interesante que podamos intentar pasar un punto de acuerdo con dispensa de trámite para que sucedan estas cosas y justo así me gustaría que nos vean como un instrumento para que las cosas sucedan más rápido, o darles un poquito de forma, vaya, si es necesario impulsar algún tema, lo impulsamos para que puedan hacerse ya realidad. Como este tema de la certificación por parte del ayuntamiento, a lo mejor a través de un convenio, lo podemos como pensar en materializar y presentarlo ya como una propuesta para que se dé. Yo siempre digo que más vale hacer y lo vamos perfeccionando en el camino porque si no nos quedamos en los piensos muchos meses y también esta parte de las puertas abiertas para las y los policías, uno de los temas que creo que se han manejado mucho dentro del cabildo y su servidora especialmente es el tema de la seguridad porque sigue habiendo una percepción de inseguridad de parte de las y los tapatíos, pues que es preocupante y que al final nos impacta en el desarrollo económico, en el turismo, en el emprendimiento. Entonces, para nosotros ha sido muy relevante y bueno, personalmente, tengo la experiencia de el caso de Yucatán, en donde, bueno, sabemos que Mérida, que el estado en general, pues es el más seguro por mucho, realmente es una ciudad Mérida que parece que estás viviendo en otro lugar del mundo, y parte de su estrategia de seguridad es mucho el darles esta como visión a los policías de ser los guardianes, de ser los ángeles que cuidan a la ciudad y cuidarlos mucho, con buenas prestaciones, de verdad, con temas que a nivel nacional incluso suceden solamente en Yucatán, como ellos pueden acceder a créditos Infonavit solamente en Yucatán, por un convenio especial que tienen, donde el propio estado es aval, etcétera, etcétera. Entonces, justo esta iniciativa de ustedes me llamó mucho la atención, muy generosa, y creo que necesitamos precisamente abrir las puertas a nuestras policías para que ellos se sientan igualmente respaldados por la ciudadanía, que los niños, los jóvenes, los ciudadanos en general, vuelvan a verlos como los ángeles que nos cuidan, y despertar esa parte en ellos de las ganas de proteger y de cuidar a nuestra ciudad y máxime eh digámoslo así, pues entre tanto señalamiento que hay por parte de la propia ciudadanía en el tema de la corrupción. Entonces, yo creo que podemos intensamente ponernos a trabajar, secretario, el día de hoy, para hacerles una propuesta a la propia comisión, y que podamos materializar ya alguna de las propuestas y darles agilidad, si eso les sirve, y bueno, pues sí decir que hace unos días hicimos un pequeña encuesta de qué es lo que más amaba la gente de Guadalajara, aquí en el centro, y fue realmente sorprendente para nosotros ahorita que estaban ustedes diciéndolo, yo creo que la mayoría de gente, Xime, eh, contestó la comida, la mayoría de gente dijo la comida, luego las muchachas, las tapatías, y bueno, no, un sinfín de la cultura, el arte, pero de verdad que lo común era la comida. Entonces, sí, sí, coincido, nosotros hemos tenido un sueño, hemos platicado mucho de por qué no, cómo es posible que en una de las ciudades más importantes del mundo, no

tengamos alguna app que conecte todo, a qué hoteles puedes llegar, con qué precios, a qué restaurantes, cuáles son eh los lugares culturales que puedes conocer, eh, cuáles son, cuál es la arquitectura, la historia, porque aquí, vaya, Jalisco, yo creo que somos el estado que representa al país completo, y nosotros, Guadalajara como capital, pues no se diga. Entonces, realmente necesitamos enamorarnos también nosotros de todas estas denominaciones de origen que tenemos, de todo lo que representamos como la mexicanidad, y como bien decía Humberto, y no es difícil verlo, a veces nos vamos a las redes sociales, y vemos lo exitosas que son cuentas que básicamente hablan de lo que puedes comer y tienen cientos de miles de seguidores viendo los lugares a los que puedes acudir y cuáles son las recomendaciones. Entonces, creo que institucionalizar siempre es deseable y nosotros como autoridad, como ayuntamiento, facilitar el gran trabajo que ustedes dan a Guadalajara, a las y los tapatíos y a todos los turistas que nos acompañan. Así es que siempre cuenten con nosotros, somos sus aliadas, sus aliados, y como bien lo dijeron, hemos hecho un gran equipo de regidores donde trabajamos con mucho cariño para que sucedan cosas, que realmente sucedan y en eso siempre cuenten con nosotros. Muchas gracias.

Gregorio Godoy Ramírez, Presidente Estatal de la CANIRAC

Muchas gracias. Nomás para comentarles el tema de lo de la guía, de lo de la comida. Nosotros tenemos trabajando un tema que nosotros llamamos pasaporte gastronómico, estamos un poquito detenidos, la idea es hacerlo, estamos viendo cómo porque al ser socios de Guía Michelin en el tema mundial, a nosotros nos ven como asociados. Nosotros no podemos publicar esa guía, que somos competencia de nuestro socio, entonces estamos viendo cómo poderlo bajar de otra forma para poderlo llevar a cabo. Ya habíamos platicado por ahí con aeropuertos para ver si podíamos tener un stand ahí recibiendo con información de restaurantes y de lugares, hemos, sí hemos estado trabajando, estamos viendo el cómo poderlo bajar para que no choque con la otra iniciativa, pero si lo traemos en la cabeza.

Y el tema de la de la policía, bueno, aquí el tema de nosotros es humanizar al policía y dignificar su trabajo, que sigamos viéndolo como parte de la sociedad y no alguien que está en contra de la sociedad, porque desgraciadamente ya la sociedad los ve como como el de que se tienen que cuidar ¿no? y yo creo que la mayoría son buenos elementos y son elementos honestos que hay que cuidar y hay que valorar y hay que hacerlos sentir parte de la sociedad que están cuidando, por ahí viene la iniciativa y bueno, con todo gusto te tomo la palabra, vamos a vamos a trabajar y vamos a agradecerles mucho la ayuda para que se lleven a cabo todas estas iniciativas. Muchas gracias.

Regidora Diana Araceli González Martínez

Muchas gracias. Pues en el quinto punto relativo a los asuntos varios, les pregunto si desean registrar algún punto y no habiendo más asuntos que tratar como último punto del orden del día, doy por clausurado los trabajos de la presente sesión siendo las once con cincuenta y dos minutos del día veinticinco de febrero de dos mil veinticinco. Les agradezco mucho su presencia.